

# “Anticomunismo” de Carolina Tohá desata molestia en directiva PS en recta final de la campaña

**Las últimas declaraciones de la exministra del Interior**, sobre que no es partidaria de que el PC gobierne, generaron críticas en el Partido Socialista, que tiene una conexión histórica con esa colectividad. El tema incluso fue abordado por integrantes de la mesa socialista, encabezada por Paulina Vodanovic.



► Carolina Tohá (PPD), la candidata presidencial del Socialismo Democrático, ha arremetido duramente contra Jeannette Jara, la carta del Partido Comunista (PC).

**Cristóbal Fuentes y David Tralma**

A lo largo de esta semana, en línea con la minuta que se les entregó a los voceros de su comando, Carolina Tohá, la candidata presidencial del Socialismo Democrático, ha arremetido duramente contra Jeannette Jara, la carta del Partido Comunista (PC), a quien perciben como su principal amenaza en la primaria del 29 de junio. Sin embargo, para varios de los adherentes de la exministra del Interior, el miércoles ella cruzó una línea.

En entrevista con Mega, Tohá sinceró que “no soy partidaria de que el PC gobierne al país (...). Lo mejor para el país es que tengamos un progresismo encabezado por los sectores o el proyecto que mi mundo representa”.

Sus palabras cayeron muy mal en el Partido Socialista (PS). Una colectividad que tiene una larga historia común con los comunistas, desde el gobierno de Salvador

Allende. Lo cierto es que desde hace días en la tienda que encabeza Paulina Vodanovic existe incomodidad con el tono que ha tenido Tohá para referirse a su contendora y a su colectividad.

De hecho, ese malestar se abordó en un encuentro que tuvo parte de la directiva del PS -entre ellos, Vodanovic y Camilo Escalona- con alcaldes y concejales de la colectividad. Ahí se marcó el punto sobre que las declaraciones de la abanderada con respecto al PC han caído en un exceso.

En el PS han generado incomodidad las últimas vocerías de Tohá. En particular, porque hoy son varios los que piensan que es una posibilidad real que Jara se imponga en la primaria. Y en ese escenario, dicen, no queda otra que honrar la palabra y apoyarla de forma irrestricta.

El lunes, en Radio Pauta, Tohá ya había sido dura en sus dichos. “Jara representa al PC, un sector que, donde ha gobernado en el mundo, los países se han estancado

y la pobreza ha aumentado”, dijo en esa ocasión.

En ese mismo espacio se refirió a la crítica que ha hecho Jara sobre los resultados en seguridad durante su gestión y aseveró que “a mí me sorprende ver a una candidata del PC replicando lo que dice la derecha, sobre todo cuando su sector tuvo resistencias enormes a la agenda de seguridad. Los tuvo en el Parlamento y los tuvo al interior del gobierno”.

En el PS, en todo caso, el malestar con el rumbo de la campaña de Tohá es más profundo. En el partido reconocen que no les gustó la franja y resenten que sean ellos quienes carguen con el peso de movilizar por, dicen, ser la única colectividad detrás de la exministra del Interior con una activa red de militantes en prácticamente todas las regiones del país.

Algunos son críticos de que en los últimos días Tohá haya protagonizado volantes en Providencia y Ñuñoa, cuando,

creen, debería estar desplegada en comunas más populares, en que Jara tendría la delantera.

Distintos dirigentes del PS, además, reconocen que el carisma y la simpatía de Jara son algo que le ha pasado la cuenta a Tohá. De hecho, en el partido sinceran que en la Juventud Socialista, encabezada por Francisco Saba, hay casos -aunque excepcionales- de militantes que se inclinan por respaldar a la exministra del Trabajo. Así lo han expresado en algunos chats.

En algunos grupos de WhatsApp que respaldan la candidatura de Tohá su última entrevista también ha sido tema. En uno de ellos, la periodista Ximena Gattas comentó que “no está bien que Carolina Tohá asuma esta postura anticomunista. Esta es la primaria, no la primera vuelta con la derecha”. Su mensaje generó un debate entre los adherentes de la candidatura.

**SIGUE ►►**

SIGUE ►►



► En el PC sacan cuentas alegres, pues consideran errada la estrategia de Tohá con su abanderada, Jeannette Jara (en la imagen).

En el PPD, en cambio, la postura de Tohá tiene mejor recepción. Si bien hay dirigentes que reconocen que se excedió en sus últimas vocerías, otros son de la idea de que fortalece la estrategia de crecer en el electorado de centro e incluso el de derecha, que podría motivarse a participar de la primaria para evitar que Jara se imponga.

El presidente de esta colectividad, Jaime Quintana, defendió los dichos de la abanderada. "El programa económico de Jeannette Jara nos preocupa (...). Por lo mismo, no es lo mismo quién gobierne (...). Si lo que tenemos el 29 (de junio) es un triunfo de Jara, lo que eso significa es un triunfo de Kast, él se dispara", planteó hoy en un punto de prensa.

Una diferencia del PS, el PPD históricamente ha marcado mayor distancia con el PC. Ese ha sido el discurso de algunos de sus principales liderazgos, como el del exesorador Guido Girardi. Por lo mismo, para

ellos es más fácil aceptar la estrategia que ha puesto en práctica Tohá.

Este jueves, en un punto de prensa en Puerto Montt, la candidata del Socialismo Democrático desdramatizó sus dichos. "Es un debate de campaña. En las campañas hay dos extremos que hay que evitar. Uno, que no haya diferenciación (...). El otro es que la diferenciación llegue a un punto que haga imposible juntarse después de la elección", sostuvo.

#### Los cálculos del comando de Jara

Tras ver la declaración de Tohá, la primera sensación que hubo entre los integrantes del comando de Jara fue de molestia. Pero luego algunos estrategas del comunismo sacaron cuentas alegres.

Dentro del PC consideran como errada la estrategia de Tohá, pues afirman que el votante que acudirá a las urnas el próximo 29 de junio no es el que está siendo apuntado por la exministra del Interior en sus em-

plazamientos, sino que será uno mucho más militante y de izquierda, espacio donde no cuaja la idea de "anticomunismo" que, consideran, expresó la otrora alcaldesa de Santiago.

Por lo mismo, ante la nueva arremetida, en el PC han determinado reforzar la estrategia de no salir a responder los fuertes emplazamientos de Tohá o Winter, ya que saben que la imagen de Jara se puede ver damnificada si figura en un fuerte enfrentamiento con algunos de sus pares.

Esta tesis ha llegado a ser reforzada a los voceros del comando por medio de minutas con instrucciones claras, en las que se afirma abiertamente la idea de que "no les sigamos el juego".

Por ejemplo, una de las voceras de Jara, la diputada Ana María Gazmuri (Acción Humanista), dijo a este medio que "lo que hemos visto es el despliegue de estilos diversos para enfrentar este último trecho de las campañas. Algunas se han torna-

do más beligerantes y confrontacionales, otras, como la de Jara, permanece amable y dialogante. Y permiten intuir el estilo de liderazgo que tendrían en la eventualidad de llegar a la presidencia. La ciudadanía tiene la última palabra".

La diputada Nathalie Castillo, militante comunista, planteó que "no me extrañan los dichos de la candidata (Tohá), creo que la fuerza de campaña y apoyo de mayorías que ha concitado Jeannette Jara habla del nerviosismo de estas declaraciones poco habituales y extemporáneas".

En los mismos términos se expresó la diputada y jefa de bancada del comunismo, Lorena Pizarro, quien afirmó que "es una pena lo dicho por la candidata Carolina Tohá, espero que todos los que hacen ese discurso reflexionen. Basta de caricaturas que le hacen mucho daño a la democracia".

Este jueves, la estrategia de no caer en las provocaciones de sus oponentes quedó a la vista con las declaraciones de la propia Jeannette Jara. Desde una actividad en la Universidad Alberto Hurtado, la exministra del Trabajo dijo: "Los debates, a veces, previo a las elecciones, se tensionan, se dicen cosas. Pero yo le bajo el perfil a esas declaraciones porque son a partir de la contingencia de la contienda electoral".

"No me preocupa porque que Carolina también ha sido muy clara que se va a respetar a quien gane la primaria y todos los que estamos en este pacto de honor lo vamos a suscribir y vamos a apoyar a quien gane", complementó en el mismo espacio.

Lautaro Carmona, timonel del PC, fue consultado durante la jornada sobre si creía que Tohá había sido anticomunista, ante lo cual respondió que "lo que yo asumo es que hay un desconocimiento, que hay una pretensión de abusar de ese desconocimiento con afirmaciones que son gratuitas. (...) Pero no voy a adjudicarle a la originaria de esta frase que tenga esa motivación". ●